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Chers Amis, 
 

A u début de l’Eglise, Jésus avait 
discerné douze apôtres. A l’époque 
c’étaient des hommes qui avaient été 
appelés à un ministère unique : ils 
devaient être témoins privilégiés de 
la vie du Christ, de son message, de 

ses actions, de sa mort et de sa résurrection.  
 C’étaient des hommes ordinaires que rien ne distin-
guait des autres : pas de formation particulière, pas de di-
gnité particulière, pas de richesse particulière. Ils avaient 
seulement répondu à l’appel du Christ, pour former le 
cercle des disciples le plus proche du Christ.  
 Et puis, le jour de la Pentecôte, les apôtres deviennent 
définitivement ce pour quoi ils ont été choisis : grâce au 
don de l’Esprit saint, ils deviennent des « envoyés » pour 
porter leur témoignage jusqu’au bout du monde, pour fon-
der des Eglises sur leur témoignage. Et c’est grâce à eux, 
et grâce à l’action de l’Esprit par eux, que nous sommes 
là ! 
 Aujourd’hui, les conseillers que nous avons discernés, 
ne sont pas des apôtres qui avaient un ministère unique 
dans l’histoire. Mais comme ces derniers, ce sont des 
hommes et des femmes qui ont répondu positivement à un 
appel : l’appel du Christ, non pas pour exercer un pouvoir 
sur les autres, mais pour se mettre au service : au service 
de leurs frères et sœurs de l’Eglise, au service du Christ.  
 
 Cependant, cet appel à certains ne doit pas dérespon-
sabiliser les autres membres de l’Eglise. Être conseiller 
n’est pas être investi d’un pouvoir spécial, c’est une fonc-
tion de service pour permettre à notre Eglise de vivre. Et 
nos conseillers ont toujours besoin des autres. Nous avons 
tous besoin les uns des autres, l’Eglise est le corps du 
Christ, l’Eglise est un corps qui a besoin de tous ses 
membres. 
 Alors, prions pour ces hommes et ces femmes, travail-
lons ensemble avec eux pour la plus grande gloire de Dieu.  
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 En effet, lors des assemblées générales réunies 
à Bolbec le 28 avril et à Lillebonne le 05 mai, nous 
avons eu l’occasion de dire merci aux anciens con-
seillers qui ont dû quitter les conseils, touchés par la 
limitation des mandats. Et nous avons voté pour élire 
des nouveaux conseillers … 
 Ont alors été élus pour un premier mandat : Am-
ny Hoyez,  Nivo Ralamboarivelo, Isabaud Langolff, 
Philippe Duflo. Ont été réélues pour un deuxième 
mandat : Sylvette Pierrot et Janice Durand.  
 Lors de leur première réunion, ces nouveaux 
conseillers ont élu les bureaux suivants :  
Pour l’Eglise de Lillebonne : la charge de la prési-
dence a été confiée à Janice Durand, celle de vice-
président à Philippe Duflo, celles de secrétaire et de 
trésorière respectivement à Nivo Ralamboarivelo et à 
Sylvette Pierrot. Amny Hoyez est déléguée au synode 
régional.  

Pour l’Eglise de Côte d’Albâtre/Caux : la charge de la 
présidence a été confiée au pasteur Volker Krönert, 
celle de vice-président à Philippe Duflo, celle du se-
crétariat à Nivo Ralamboarivelo et de la trésorerie à 
Sylvette Pierrot. Sylvette Pierrot est la déléguée au 
synode régional.  
 

 Etant donné que l’équipe n’est pas grande, nous 
avons délégué des tâches et fonctions importantes à 
des personnes ne faisant pas partie des conseils, 
mais toujours dignes de notre confiance : les tâches 
de comptabilités et gestion financières ont été con-
fiées à Gérard Sénécal et Annie Blondel pour Côte 
d’Albâtre/Caux et à Robert Demeyer pour Lillebonne. 
 

 Avec une nouvelle équipe vers une nouvelle 
Eglise…. 
 Nous avons voté lors de ces assemblées géné-
rales notre volonté d’aller vers le regroupement des 
Eglises de Lillebonne et Côte d’Albâtre/Caux, et de 

former à terme une nouvelle entité, celle de « Côte-
d’Albâtre-Caux-Seine », nom que nous avons choisi 
de donner à cette communauté. 
 

 Cependant, ce n’est pas parce que nous votons 
quelque chose en assemblée générale que c’est déjà 
chose faite.  
 Peut-être que dans nos têtes et dans nos cœurs, 
c’est déjà accompli, mais il y a aussi le côté adminis-
tratif qu’il ne faut pas négliger.  
 Notre décision concerne beaucoup d’acteurs. 
Nos Eglises ne sont pas seules, elles sont membres 
d’une « Union nationale des associations cultuelles 
de l’Eglise Protestante Unie de France ». Et les ins-
tances de cette union, comme le synode régional et 
le synode national, ont aussi leur mot à dire et doi-
vent valider notre décision. Et étant donné que ces 
instances ne se réunissent pas tous les jours (mais 
une fois par an seulement…la route est encore 
longue).  
 Il y aura aussi à respecter les procédures légales 
concernant les associations cultuelles auprès de la 
Préfecture de la Seine Maritime (modification des 
statuts, déclarations au Journal Officiel …) 
 Cependant, le plus important a été fait, la procé-
dure de a été enclenchée, nous allons suivre mainte-
nant une feuille de route bien précise pour arriver à 
ce regroupement. 
 Un soin particulier est à porter aux bâtiments de 
nos Eglises, notamment les Temples de Lillebonne et 
de Saint-Antoine pour s’assurer qu’ils restent bien 
sous l’autorité de l’Eglise protestante Côte d’Albâtre-
Caux-Seine. Il faut que les autorités civiles soient bel 
et bien informées de ces changements, les acceptent 
et les enregistrent bien. 
Je vous remercie de la confiance exprimée envers la 
nouvelle équipe des conseillers. Prions pour que 
nous puissions être ensemble témoins du Christ à 
Bolbec, Fécamp, Lillebonne, Saint-Romain, oui, par-
tout dans les secteurs de nos territoires.  
N’hésitez pas à nous interroger et nous faire savoir 
vos propositions pour améliorer la vie de notre 
Eglise.      

                                                                                          
Volker Krönert,  

votre pasteur 
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D e tous temps la question de l’amour du prochain 
a travaillé les cœurs et les pensées des saints, de 
cette armée de chrétiens consacrés, ardents et enga-
gés. Car toujours conscients, trop conscients, de 
leurs limites, de leurs fatigues, de leurs expédients. 
Mais cet amour n’en demeurerait pas moins inévitable 
et urgent. Et nous noterons ici que cet amour n’est 
pas un sentiment mais un acte : donner sa vie, et ce 
avec un résultat à obtenir, un fruit à cueillir. Ainsi que 
cette promesse expresse de voir s’accomplir nos 
prières. Ce qui assurément est important. Mais nous 
nous rappellerons aussi que le croyant en ce monde 
créé parfait en sa beauté vogue parfois sur une mer 
amère, comme agitée de colère et ce dans une frêle 
coque de noix, celle de la foi. Et là la peur se voudrait 
être l’empêcheur de naviguer, de traverser, la peur qui 
voudrait anéantir la joie, cette force nous venant de 
Dieu. Bien-aimés du Sauveur, nous entendons ici le 
Christ nous dire être l’Ami. Un ami véritable, vrai Dieu 
et vrai homme, un ami qui ne trompe pas. Et là mer-
veille, car du sein du sombre vécu pourra alors s’ex-
traire cette claire conviction : lorsque notre amour 
naturel faiblit, s’estompe ou succombe sous les coups 
et nous tue, un autre amour, un peu étrange et fou, 
se lève alors en nous, celui que Dieu a eu pour nous. 
Amour qui nous permettra d’aimer à notre tour. Là est 
L’AMOUR FOU, SACRIFICIEL et PARFAIT du CHRIST. 
Etienne, le serveur aux tables au visage d’ange le vécu 
ainsi, C’EST L’AMOUR PARFAIT QUI BANNIT LA 
CRAINTE. Et dans un contexte de guerre tel que nous 
le voyons se généraliser et se rapprocher chaque 
jour, nous entendrons deux prisonniers eux aussi 
martyrisés et victorieux. D’abord un pasteur face à 
l’entreprise d’extinction de la foi du régime de Staline. 
Ce pasteur décida, d’une part qu’il n’aurait pas peur et 
d’autre part que, « puisque ce communisme ne lais-
sait aucune place au christianisme, lui ne laisserait de 
même aucune place au MAL (Satan) dans son cœur ». 
Un amour sacrificiel se manifesta alors là qui porta un 
fruit exceptionnel. En effet, « Le Pasteur » amena cer-
tains de ses tourmenteurs à la foi hors de leur hor-
rible enfer de torture et de mort. Quant au dernier té-
moignage, il sera celui d’une femme, sous l’extrême 
droite cette fois, oui, sous l’emprise mortifère du ré-
gime nazi, qui fut elle arrêtée et prisonnière, pour 

avoir osé cacher et sauver des Juifs. Il nous dira 
qu’en elle aussi l’amour alla jusqu’au bout. De plus, et 
malgré ses souffrances, elle fut heureuse et très utile 
à beaucoup. 
 Et ce seront là les trois sujets de ce verbe AIMER, 
ici conjugué ce jour. 
 

LE SERVEUR 
 

 Quelle vie, incisive et étonnante, décisive aussi, 
que celle d’Etienne ! Le voici choisi pour servir aux 
tables, ce qui correspond bien là au travail d’un es-
clave, avec cependant une fiche de poste qui peut 
sembler singulièrement décalée : être rempli du Saint 
Esprit ! Voilà donc comment recrute ici l’Eglise pre-
mière. Et voilà qu’accompagne donc ce serviteur la 
manifestation des dons du Saint Esprit, et non des 
moindres : miracles, parole de sagesse, de connais-
sance… Une telle panoplie brillante ne lui aurait-elle 
pas fait enfler la tête ? Non, car accusé par les siens, 
son visage surprend par sa sérénité : un homme saint 
pourrait-il donc avoir le visage d’un ange ? Mais 
quelle colère parmi eux s’élève alors. Quand cette vie 
consacrée au Seigneur brille de tous ses feux, elle 
provoque les furieux. Pris à partie, la fureur va-t-elle 
enfin se voir sur son visage, l’injustice va-t-elle le défi-
gurer et le rendre sauvage ? Non, là devant eux se 
tient bien un homme de Dieu. Pauvre humanité qui 
sait reconnaître la sainteté mais ne cesse de l’esca-
moter. Etienne prêche. Sa voix s’élève-t-elle alors 
pleine de violence ? Non, nous entendrons « Hommes 
frères »… Il se reconnait, en son humilité, tout sim-
plement comme un des leurs. « Hommes Pères »… 
et il atteste là le poids de l’autorité des anciens. Pour-
tant, ayant reçu l’amour de la vérité pour être sauvé, 
c’est bien la Vérité qu’il va leur proclamer, sans 
égards aucun pour lui-même, sa sécurité et son ave-
nir soudain bien incertain. « Hommes au cou raide et 
aux cœurs endurcis… combien de prophètes avez-
vous déjà tués ? ». Toujours les mêmes alors ? Rien 
encore de changé en vous bien que le grand cham-
bardement soit survenu en Jésus le Sauveur ! Et 
comble de tout, voici que parvenu au terme de sa dia-
tribe, une théodicée lui est accordée et cela à lui seul ! 
Il voit les cieux ouverts et le Christ debout à la droite 
de Dieu. Quelle gloire ! Mais la religion peut tuer la foi, 

Par Mary Vaudran 

      » En  ce temps-là, le nombre des disciples augmentant, les Hellénistes murmurèrent contre les 
Hébreux, parce que leurs veuves étaient négligées dans la distribution qui se faisait chaque jour. 

2 Les douze convoquèrent la multitude des disciples, et dirent: Il n'est pas convenable que nous lais-
sions la parole de Dieu pour servir aux tables. 3 C'est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept 

hommes, de qui l'on rende un bon témoignage, qui soient pleins d'Esprit Saint et de sagesse, et que 
nous chargerons de cet emploi. »                                          Actes des Apôtres 6, 1 à 3 
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et tout comme avec le Christ avant lui, tant de beauté 
sera bien plus que les pharisiens n’en pourront sup-
porter. Etienne, quand éliminé, son AMOUR FOU des 
siens lui fera dire, avant de mourir : « Père, ne leur 
garde pas ce péché ». Et son pardon laissera alors 
grande ouverte à leur repentance la porte de l’éternité, 
que Saül, à son tour, FRUIT de cet AMOUR, franchira 
sans peur au service du Christ Seigneur. Saül le per-
sécuteur qui deviendra là Paul l’apôtre dont les lettres 
feront bientôt une part importante du Nouveau Testa-
ment.  
 

LE PASTEUR 
 

 Et voici Richard Wurmbrand, Juif et chrétien, pas-
teur luthérien, donnant lui aussi sa vie pour ses bre-
bis. Il affirma sa foi face au pouvoir lors d’un congrès 
radiodiffusé où les responsables chrétiens, se de-
vaient de célébrer là la gloire de l’athéisme. Pour tout 
le pays, il devint dès lors « LE PASTEUR ». Et en con-
séquence, passa 13 ans de sa vie dans les prisons 
communistes de la Roumanie où il fut le berger per-
sécuté de ce troupeau enfermé, impuissant et terrori-
sé. Il témoignera y avoir rencontré l’Eglise purifiée. 
Sous ce régime, Il n’était certes pas rare de retrouver 
parmi ses codétenus certains de ses anciens juges 
détrônés, mais même là, nombreux furent ceux qu’il 
amena à la foi par sa miséricorde. Ceux qu’il appelait 
« Les âmes laides», celles des traitres, tortionnaires 
et autres pervers, il ne les condamna pas, mais sans 
haïr, et sans fléchir, il leur présenta une autre image 
d’eux-mêmes, celle qu’ils pourraient être, qu’ils de-
vraient être, s’ils laissaient le Christ, venir habiter très 
profondément en leur cœur. Et c’est là le salut des 
âmes, fruit précieux de l’amour fou. Acheté par 
l’Eglise Luthérienne Norvégienne, menacé d’enlève-
ment et d’exécution, il témoigna tout de même, cica-
trices à l’appui, devant le Congrès des Etats-Unis. Son 
médecin américain lui dit : « vos poumons sont 
comme de la dentelle, ne me demandez donc pas de 
traitement impossible mais parlez-en plutôt à Celui qui 
vous maintient en vie » 1. C’est là, aux U.S.A., qu’il 
initia le secours spirituel et matériel aux prisonniers 
pour la foi derrière le rideau de fer, œuvre bénie qui 
se continue aujourd’hui partout sur terre. 
 

LA SŒUR 
 

 Corrie ten Boom, une horlogère de l’Eglise Réfor-
mée Hollandaise, fit toute enfant ce choix de suivre le 
Christ. Sa joie fut après cela de mettre l’Evangile à la 
portée des enfants handicapés mentaux qu’elle ensei-
gnait. Avec la guerre, sa grande famille amie des Juifs 
disparut dans prisons et camps mais elle y enseigna, 
pria, prêcha et survécut, elle seule, à Ravensbruck. A 

la libération, ses dénonciateurs furent à leur tour arrê-
tés et condamnés à mort, mais elle, qui avait déjà re-
fusé de les faire exécuter par les partisans, mit le 
comble à son amour en leur écrivant son pardon en 
leur juste prison, peu avant l’exécution. Si le premier 
la maudit avec « ses sales amis Juifs », souhaitant 
même en avoir supprimé bien plus, le second se re-
pentit et sauva son âme en acceptant le Christ.2 Réa-
gissant là tout comme les 2 brigands à la croix.  Chré-
tienne, elle avait appris à résister à la haine. Et c’est 
alors que, bien que faible, Dieu l’appela, l’envoya et 
l’employa pour témoigner de l’espérance dans le 
monde entier en 64 pays. Jusqu’à ses 83 ans, elle y 
dit et redit « qu’aucun puits n’est si noir et profond 
que l’amour de Dieu ne puisse aussi y parvenir »3. 
 

CONCLUSION 
 

 Le fruit béni de l’œcuménisme naquit là, dans ces 
camps, où des enfants du Dieu vivant, unis, manifes-
tèrent son amour fou au sein même des ténèbres. 
Orthodoxes, catholiques, évangéliques et protestants, 
ils n’ont pas été des mercenaires qui s’enfuient devant 
le loup, mais des bergers, envoyés du Père, qui aimè-
rent même en des temps bien amers. Quand une fa-
mille, une église, un pays choisit de faire tout à l’en-
vers, ils s’ouvrent alors la porte de l’Enfer. Mais, sur 
cette terre, vient là encore l’amour miséricordieux de 
Dieu, en nous, pour eux. Des derniers seront alors 
des premiers. Donner sa vie pour les autres, c’est 
bien perdre ce que l’on ne pourra de toute manière 
garder pour garder ce que l’on ne veut surtout pas 
perdre. Dans notre incapacité première, et malgré les 
risques encourus, voilà bien encore ce que notre Père 
pourrait nous inviter, nous aussi, un jour à faire.   
 

 Qu’il nous soit alors en aide ! 
 

Mary Vaudran 
Bolbec, le 05-05-2024 

1 Richard WURMBRAND, L’Eglise du silence torturée pour le 
Christ, Apostolat des Editions, Paris, 1969, p. 49-50.  

2 Corrie ten BOOM, Sur les chemins du monde, Ligue pour la 
lecture de la Bible, Lausanne, 1973, p. 26. 
3 Corrie ten BOOM, Clippings from My Notebook, Ed. Thomas 
Nelson, Nashville, USA, 1982, Foreword, p. 1. 
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Par Volker Krönert 

V oyez cette bougie placée sur la table de la com-
munion : un petit feu qui brûle parmi nous. Elle nous 
rappelle les langues de feu qui sont évoquées dans le 
texte des Actes des Apôtres. N’est-il pas bizarre, ce 
miracle, des langues de feu qui descendent du ciel et 
se mettent sur chacun des apôtres ? Qu’est-ce que 
cela veut dire ? 
 

 Arrêtons-nous un moment sur la symbolique du 
feu. Elle peut nous faire comprendre ce qu’est l’Esprit 
saint pour nous. Un feu, qu’est-ce que cela évoque 
pour nous ? Un feu de camp, un feu de cheminée ? 
Un feu de camp lors d’un camp d’éclaireurs qui 
évoque la communion entre jeunes ; un feu de chemi-
née lors d’une longue soirée d’hiver, qui nous ré-
chauffe… 
  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Eh bien, le feu évoque la chaleur et la lumière ; 
un feu brille dans la nuit pour nous indiquer le che 
 

 
min ; un feu nous réchauffe quand il fait froid. 
 Et voyez-vous, la Bible nous dit que l’Esprit saint 
est comme un feu qui brûle en nous : il réchauffe 
notre cœur, lorsque nous avons froid : parfois il nous 
arrive d’être tristes, désespérés, rien ne va plus. 
Alors, il y a quelqu’un en nous, quelque chose en 
nous qui se réveille, qui nous donne à nouveau la 
force de nous relever, une force de vie. 
  Eh bien, moi je crois que c’est l’Esprit-saint, c’est 
Dieu lui-même, Dieu en nous qui nous donne à nou-
veau de vivre. Vous savez, Dieu n’est pas lointain, 
mais tout proche, oui, la Bible nous fait comprendre 
qu’il est aussi dans notre cœur.  
 Dieu n’est pas seulement autour de nous ou en 
face de nous, il est aussi en nous et nous sommes en 
lui. Quelqu’un avait dit : « Dieu respire en nous. » Oui, 
Dieu est en nous, il nous réchauffe notre cœur par sa 
présence aimante. Et peut-être de temps en temps 
ressentez-vous cette force en vous. Alors, à ce mo-
ment-là, n’étouffez pas cette joie qui vous envahit, 
mais remerciez Dieu de sa présence et partagez cette 
joie autour de vous. 
 

 Parfois, ce feu qui brûle en nous peut prendre 
aussi la forme de la colère. Dans la Bible aussi on 
parle parfois de la colère de Dieu qui s’exprime dans 
un feu. Lorsque nous voyons l’état de notre monde, 
comment ne pas sentir parfois la colère monter en 
nous ? Nous vivons dans un monde, où 15 millions 
d’enfants meurent tous les ans de maladie et de fa-
mine. Nous vivons dans un monde, où un milliard 
d’êtres humains ne mangent pas à leur faim. Nous 
vivons dans un monde, où tous les jours disparais-
sent 150 espèces d’animaux et de plantes, pour tou-
jours. Lorsque nous voyons tous ces gens innocents 
souffrant sous les bombes en Ukraine, en Israël-

 Le jour de la Pentecôte, ils étaient tous ensemble dans le même lieu. 2 Tout à coup il vint du ciel un 
bruit comme celui d'un vent impétueux, et il remplit toute la maison où ils étaient assis. 3 Des 
langues, semblables à des langues de feu, leur apparurent, séparées les unes des autres, et se po-
sèrent sur chacun d'eux. 4 Et ils furent tous remplis du Saint Esprit, et se mirent à parler en d'autres 
langues, selon que l'Esprit leur donnait de s'exprimer. 5 Or, il y avait en séjour à Jérusalem des Juifs, 
hommes pieux, de toutes les nations qui sont sous le ciel. 6 Au bruit qui eut lieu, la multitude accou-
rut, et elle fut confondue parce que chacun les entendait parler dans sa propre langue. 7 Ils étaient 
tous dans l'étonnement et la surprise, et ils se disaient les uns aux autres: Voici, ces gens qui par-
lent ne sont-ils pas tous Galiléens? 8 Et comment les entendons-nous dans notre propre langue à 
chacun, dans notre langue maternelle? 9 Parthes, Mèdes, Élamites, ceux qui habitent la Mésopota-
mie, la Judée, la Cappadoce, le Pont, l'Asie, 10 la Phrygie, la Pamphylie, l'Égypte, le territoire de la Li-
bye voisine de Cyrène, et ceux qui sont venus de Rome, Juifs et prosélytes, 11 Crétois et Arabes, com-
ment les entendons-nous parler dans nos langues des merveilles de Dieu? 

Actes des Apôtre, chapitre 2, 1 à 11 
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Palestine, au Congo, ou ailleurs dans le monde, com-
ment ne pas être en colère ?   
 

 Oui, chers amis, comment ne pas être en colère, 
quand on voit l’état de notre monde. Nous ne pou-
vons pas être contents, car il y a trop d’injustice, trop 
de haine, trop de violence, trop de destruction.  Sen-
tir parfois la colère monter en nous, c’est le signe 
que nous sommes encore vivants. C’est le signe que 
l’esprit de Dieu habite en nous, car je crois que Dieu 
aussi est en colère contre tout ce qui défigure et dé-
truit l’être humain et la création. 
 Et là, il ne suffit pas de demander à Dieu ce qu’il 
fait contre tout ça. Non, c’est Dieu qui nous demande 
à chacun parmi nous : Et toi, comment tu réagis face 
à ça ? Qu’est-ce que tu fais de ton frère ? Là est la 
question qui nous intéresse !  
 

 Oui, je pense que c’est bien d’être en colère, 
mais il ne faut pas en rester là. Il faut transformer 
cette énergie en amour pour les autres. La colère 
peut détruire de manière aveugle, mais il faut au con-
traire construire, construire à la suite de Jésus 
Christ, construire à la suite des Apôtres, construire 
l’Eglise et un monde nouveau.  
 Et là, il nous avons besoin de l’Esprit Saint qui 
nous guide comme une lumière. Oui, dans notre vie, 
nous sommes très souvent dans la nuit, perdu dans 
les obscurités de ce monde. Il nous faut demander à 
Dieu son Esprit pour qu’il nous indique le chemin 
vers la paix, la compréhension, l’entente et la vie. Il 
nous faut demander son Esprit de sagesse qui nous 
donne de discerner le bien du mal. Il nous faut de-
mander sa force, pour que nous puissions à la suite 
du Christ relever celles et ceux qui sont terrassés, 
guérir celles et ceux qui sont malades, accueillir 
celles et ceux qui cherchent un abri, bref, chercher 
une vie digne pour tous les hommes, les femmes, 
les enfants ici comme partout ailleurs sur cette pla-
nète.  
 

 Oui, frères et sœurs, Dieu nous donne son Esprit 
de feu et de lumière pour que nous soyons des gens 
qui font avancer l’humanité vers plus de bonté, plus 
de beauté, plus de justice, plus d’amour et de paix. 
Dieu veut que nous nous engagions. Il a besoin de 
chacun, de chacune parmi nous !  
 Et nous pouvons nous engager, car Dieu s’est 
déjà engagé pour nous et avec nous. Il est là, auprès 
de nous. Il nous donne sa force, il nous donne son 
Esprit pour nous faire avancer. Ne désespérons pas, 
car avec l’aide de Dieu, nous pouvons œuvrer en-
semble pour un monde meilleur.  

Volker Krönert 
Prédication sur Actes 2, 1-11  

(Pentecôte 2024 à Bolbec) 

 

Solution des jeux du Reflet 118 

Solution des jeux du Reflet 119 



 

9 

Par Etienne Roulet 

Y  a-t-il, mes amis, des lieux, des moments privilé-
giés pour rencontrer Dieu, ou plutôt pour se laisser 
rencontrer par lui ? On serait tenté de répondre oui, 
en pensant à la chaude ambiance d’un groupe de 
prière, à l’intensité d’une retraite de silence à Grand-
champ, à la convivialité d’un week-end de jeunesse à 
Taizé, à la paix d’une promenade en forêt, ou à la 
splendeur d’un lever de soleil à 3000 mètres. Mais si 
oui, alors que penser des conditions de cette ren-
contre offerte, quasi imposée, à Jacob dans un des 
pires moments de son existence, et en un lieu des 
plus insolites ? 
 Rappelons-nous : Jacob, par deux fois, mais 
sans doute y a-t-il eu d’autres occasions, a menti et 
volé. En langage d’aujourd’hui, c’est un arnaqueur, 
un maître de la combine et de l’absence de scru-
pules. Son frère est-il mort de faim ? Il profite pour 
lui soutirer son droit d’aînesse… Son père est-il âgé, 
malade, aveugle ? Il se déguise pour obtenir sa bé-
nédiction… Et que sa mère, Rebecca, ait joué le 
trouble jeu de l’instigatrice ne diminue en rien sa res-
ponsabilité. Jacob a trompé son frère et son père, il 
a commis un des crimes les plus graves dans une 
famille patriarcale : il a brisé la confiance. 

  
 Le voici donc, par sa faute, seul et abandonné. 
Exclu du clan, hors-la-loi, sans protection. Fugitif 
dans une terre inconnue, livré aux bêtes sauvages ou 
aux bandits du désert. Condamné à passer la nuit 
dans une steppe aride et caillouteuse, en un lieu qui 
n’a même pas de nom… Dieu peut-il être dans cet 
abandon ? 
 Comme il nous est peut-être arrivé, aux heures 
les plus noires de notre vie, quand nous avons eu 
l’impression que tout se retournait contre nous, ou 
que nous avions tout gâché, de nous dire : y a-t-il 
encore quelqu’un pour m’aimer et me comprendre ? 
 Et Dieu est là, comme au coin du bois, si l’on 
peut dire dans cette steppe aride; mais un Dieu sur-
prenant et inattendu, imprévu, qui n’attend pas sa 
victime pour lui porter le coup final; un Dieu de jus-
tice et de bonté, qui n'abandonne pas la partie, 
même si les humains font parfois tout pour saboter 
ses projets. Jacob est au bord de la rupture et il l’a 
bien cherché; Jacob vit un de ces passages d’exis-
tence où tout est bouleversé, où il faut tout recons-
truire à zéro… Et Dieu est là. 
 

 Alors Jacob rêve… Pas étonnant quand on sait 
que le rêve fonctionne souvent comme la soupape 
de nos tumultes et de nos angoisses intérieures ! On  
peut tenter de fuir la réalité consciente, on n’échappe  
pas aux souvenirs intérieurs, à sa culpabilité pro-
fonde. Qui de nous n’a pas vécu de ces cauchemars 
nocturnes qui réveillent et font remonter à la surface 
des réalités inconscientes, soigneusement enfouies, 
et que l’on croyait réglées une fois pour toutes. Nous 
qui parfois fuyons la réalité, ou rêvons de réhabilita-
tion, laissons-nous rencontrer par ce Dieu qui est 
maître même de nos peurs profondes, et qui nous 
rejoint là où nous ne l’attendons plus. 
 Jacob rêve… et comme toujours dans nos rêves 
humains apparaissent les images culturelles tradi-
tionnelles qui nous ont façonnés. Pour lui, comme 
pour beaucoup de ses contemporains, le ciel est 
lointain et on y accède seulement par une porte 
étroite «c’est ici la porte du ciel». Un passage étroit 
par lequel s’écoule le trafic entre ciel et terre; et il 
faut des messagers pour assurer cette transmission : 
Dieu est lointain, invisible même. Contexte culturel 
aussi qui lui fait voir, non pas une échelle de pom-

Même si les humains font parfois tout pour saboter ses projets, le Dieu de justice et de 

bonté n’abandonne pas la partie.  

Il est présent alors qu’on se l’imagine éloigné, inaccessible. 

Jacob à Béthel  
Image catéchétique—archives 
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pier, mais un monumental escalier, une rampe, une 
succession de terrassements qui montent en gradins 
vers le ciel, comme les ziggourats de l’Orient ancien, 
comme certaines pyramides d’Egypte, comme la tour 
de Babel… Jacob rêve selon les catégories et les 
images religieuses de son époque. Jacob est au fond 
un demi-païen : il ne sait pas très bien qui est ce Dieu 
qui le suit à la trace et ne le lâche pas d’une semelle; 
pas étonnant qu’au réveil il ait eu peur ! Jacob fait 
l’expérience de Caïn le meurtrier, qui lui aussi a dû 
fuir les conséquences de son acte : «je serai un déra-
ciné, toujours vagabond sur la terre». «Alors Dieu mit 
sur Caïn un signe distinctif pour empêcher qu’il soit 
tué par quiconque le rencontrerait». (Genèse 4 : 14-
15). 
 

 Dans cette première vraie rencontre avec Dieu, 
Jacob va découvrir quelque chose d’inimaginable 
pour lui : Dieu se tenait devant lui ! Dieu qui n’a pas 
eu besoin de passer par cette porte étroite, ni d’em-
prunter le vaste escalier où naviguent ses anges; Dieu 
présent là, à côté de lui, dans ce désert caillouteux. 
Comme à Babel où, pendant que les hommes s'escri-
maient à gravir le ciel, Dieu contemplait le spectacle 
d’en-bas, avec peut-être un petit sourire narquois ! 
Puissions-nous, nous aussi, dans nos rêves de gran-
deur et nos conceptions religieuses d’un Dieu retiré 
dans son ciel immense, recevoir la grâce de découvrir 
un Dieu proche, simple, humain, en chair et en os, 
qui marche à pieds nus dans nos déserts. 
 Alors Jacob se réveille et dit : «Dieu était là et je 
ne le savais pas». Lui le malin, le manipulateur, qui 
pensait toujours s’en sortir par son habileté… il y a 
une chose qu’il ne savait pas : aveu d’impuissance, 
d’ignorance. 
 Je ne savais pas que Dieu ne s’enferme pas dans 
un lieu, dans une terre, une famille, une nation. Dieu 
sort des frontières et voyage avec nous, expérience 
capitale qu’Israël fera à nouveau au temps de l’Exil. Je 
ne savais pas que Dieu n’abandonne pas les hommes 
à leurs erreurs ou à leurs fautes, mais qu’il va inlassa-
blement à la recherche de la brebis égarée, même si 
c’est la dernière du troupeau. 
 Je ne savais pas qu’un jour il serait présent au 
monde à travers son Fils, pour s’identifier aux perdus 
de la terre; et que ce Fils dirait : «Le Fils de l’homme 
n’a pas un endroit où reposer sa tête» (Matthieu 8 : 
20), pas même une pierre comme oreiller. 
Je ne savais pas que Béthel, la «maison de Dieu», 
c’est là où il me rencontre, même au plus fort de la 
solitude et de l’abandon. 
Je ne savais pas… 
 

 Comme je ne sais pas parfois que lorsque la ma-
ladie ou la vieillesse me retiennent dans un lit ou un 
fauteuil, quand mes yeux ne voient plus très clairs, 

que je ne comprends plus très bien ce qui se passe 
autour de moi, car tout va trop vite, ou quand je sens 
ce mal inexorable ronger mon organisme… Dieu est 
là ! 
 Comme je ne sais pas toujours que dans mes 
deuils, quand tout a basculé par la faute d’un automo-
biliste imprudent, ou la malignité d’une tumeur, quand 
je me retrouve seul et désemparé, ne sachant pas de 
quoi l’avenir sera fait… Dieu est là ! 
 Comme je ne sais pas enfin que lorsque je tourne 
en rond dans ma culpabilité, que je ressasse mes 
échecs, ne sachant comment faire face et peut-être 
même me regarder le matin dans la glace… Dieu est 
là ! 
 

 Il est là, fidèle, attentif, et il redit simplement sa 
promesse pour me permettre d’enterrer mon passé : 
«Suis-moi et laisse les morts enterrer leurs 
morts» (Matthieu 8 : 22), et me remettre debout. Il le 
dit à Jacob dans les mots et selon les attentes de 
l’époque : «la terre où tu es couché, je la donnerai à 
toi et à tes descendants… tes descendants seront 
aussi nombreux que les grains de poussière du sol… 
à travers toi je bénirai toutes les nations de la terre… 
je te protégerai partout où tu iras et je te ramènerai 
dans ce pays» (Genèse 28 : 13-15). C’est la vieille et 
belle promesse patriarcale, élargie aux descendants 
et à toutes les nations de la terre, et donc à vous, à 
moi. Cette promesse que Jacob avait voulu s’appro-
prier par la ruse, il doit maintenant la recevoir par 
pure grâce, dans l’aveu même de son incompétence. 
Elle le réintègre dans le peuple de la promesse et 
dans sa lignée familiale; elle lui redonne une identité, 
le désert est habité. 
 Peu importe ensuite qu’en bon commerçant 
oriental Jacob marchande encore un peu : «si le Sei-
gneur est avec moi et me protège, s’il me donne de 
quoi manger et m’habiller, si je reviens sain et sauf, 
alors le Seigneur sera mon Dieu» (Genèse 28 : 20-
21), et qu’il croie bien faire en érigeant un monument, 
à l’instar des religions païennes qui l’entourent; les 
prophètes d’Israël tonneront plus tard contre ces pra-
tiques étranges, risques d’idolâtrie. Mais n’avons-
nous pas nous aussi tendance parfois à passer des 
marchés avec Dieu, ou à sacraliser des objets et des 
lieux ? 
 Peu importe car, dans nos hésitations, nos er-
reurs de compréhension, nos tâtonnements religieux, 
nos erreurs même, et au-delà du poids de nos fautes, 
Dieu est là, au coin du bois, fidèle à son projet. Dieu 
n'abandonne pas la partie, il dit simplement : «je suis 
ton Dieu, je suis avec toi et avec les tiens, je te proté-
gerai partout où tu iras, et je te ramènerai au pays de 
la promesse». 

Etienne Roulet, pasteur retraité  
de l’E.é.r. du canton de Vaud. 16/06/1996 
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Ezéchiel 26. 1-21 40  

Ezéchiel 27. 1-24 41  

Ezéchiel 27. 25-36 42  

Psaume 141 34. 1-9 

Exode 16. 2-15 
Ephésens  4. 17-24 
Jean 6. 24-25 

Marc 11. 12-26 43  

Marc 11. 27-33 44  

Marc 12. 1-12 45  

Marc 12. 13-17 46  

Marc 12. 18-27 47  

Marc 12. 28-37 48  

Marc 12. 38-44 34. 10-15 

1 Rois 19. 4-8 
Ephésiens 4. 30—5. 2 
Jean 6. 41-51 

Marc 13. 1-13 49  

Marc 13. 14-37 50  

Ezéchiel 28. 1-19 51  

Ezéchiel 28. 20-26 52  

Ezéchiel 29. 1-16 53  

Ezéchiel 29. 17— 30. 19 54  

Ezéchiel 30. 20 —31. 18 34. 16-23 

Proverbes 9. 1-6 
Ephésiens 5. 15-20 
Jean 6. 51-58 

Ezéchiel 32. 1-16 55  

Ezéchiel 32. 17-32 56  

Psaume 142 57  

Marc 14. 1-25 58  

Marc 24. 26-42 59  

Marc 14. 43-52 60  

Marc 14. 53-65 15 

Josué 24. 1-18 
Ephésiens 5. 21-32 
Jean 6. 60-69 

Marc 14. 66-72 61  

Marc 15. 1-15 62  

Marc 15. 16-32 
 

63  

Marc 15. 33-47 64  

Marc 16. 1-8 65  

Marc 16. 9-20 66  

 

 

Ezéchiel 14. 12-15. 8 14  

Ezéchiel 16. 1-14 15  

Ezéchiel 16. 15-43 16  

Ezéchiel 16. 44-63 17  

Ezéchiel 17. 1-10 18. 1-20  

Ezéchiel 17. 11-24 18. 21-51  

Ezéchiel 18. 1-20 87 

Ezéchiel 2.  2-5 
2 Cor.12. 7-10 
Marc 6. 1-6 

Ezéchiel 18. 21-32 19  

Ezéchiel 19. 1-14 20  

Ezéchiel 20. 1-17 21  

Ezéchiel 20. 18-31 22  

Ezéchiel 20. 32-44 23  

2 Corinthiens 8. 1-15 24  

2 Corinthiens 8. 16-24 145 

Amos 7. 12-15 
Ephésiens 1. 3-14 
Marc 6. 7-13 

2 Corinthiens 9. 1-15 25  

2 Corinthiens 10. 1-18 26  

2 Corinthiens 11. 1-15 27  

2 Corinthiens 11. 16-31 28  

2 Corinthiens 12. 1-10 29  

2 Corinthiens 12. 11-21 30  

2 Corinthiens 13. 1-13 23 

Jérémie 23. 1-6 
Ephésiens 2. 13-18 
Marc 6. 7-13 

Ezéchiel 21. 1-22 31  

Ezéchiel 21. 23-37 32  

Ezéchiel 22. 1-16 33  

Ezéchiel 22. 17-31 34  

Ezéchiel 23. 1-20 35  

Ezéchiel 23. 21-35 36  

Ezéchiel 23. 36-49 78 

2 Rois 4. 42-44 
Ephésiens 4. 1-6 
Jean 6. 1-15 

Ezéchiel 24. 1-14 37  

Ezéchiel 24. 15-27 38  

Ezéchiel 25. 1-17 39  
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 ATTENTION : 

 

LA FÊTE DU CONSISTOIRE  QUI DEVAIT SE TENIR À EVREUX  

LE DIMANCHE 07 JUILLET EST REPORTÉE AU PRINTEMPS 2025  

POUR CAUSE D’ÉLECTIONS LÉGISLATIVES (VOIR EN INFOS) 

 

EN JUILLET, PAS DE CULTE À BOLBEC 
 

Dim 07 juil  09h30 Culte à Saint-Romain   sainte cène                             

   10h30  Culte Lillebonne sainte cène 

                             10h30  Culte au Havre sainte cène 

                             11h00  Culte à Fécamp 

                             11h00  Culte à Etretat  

 

Mer 10 juil 14h00  Réunion « Espérance-Amitié » (jeux et goûter), au Bon Foyer  

 

Dim 14 juil 10h30  Culte à Lillebonne 

                            10h30  Culte au Havre 

                             11h00  Culte à Etretat  

 

Dim 21 juil 10h30  Culte à Lillebonne sainte cène 

                            10h30  Culte au Havre sainte cène 

                            11h00  Culte à Fécamp sainte cène 

                            11h00  Culte à Etretat 

 

Dim 28 juil 10h30  Culte à Lillebonne 

                            10h30  Culte au Havre 

                             11h00  Culte à Etretat 
 

 

BULLETIN D’ABONNEMENT REFLET 

(Cet abonnement n’implique pas l’adhésion à l’association cultuelle) 
 

  Mademoiselle       Madame        Monsieur      
    

NOM : ……………………………….   Prénom : ……………………. 
 

Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………...………………………… 

Code postal : ……………………..  Localité : ...………………………   : fixe ……………………… portable  ……………….……. 
                         courriel :  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ @ _ _ _ _ _ _ 
 

 s’abonne   se réabonne pour 1 an (6 numéros)  offre un abonnement à une personne de son choix ou à celui de la rédaction : 

(Nom, prénom et adresse :          ……………………………………………………..………………………………………………….. )                                                                                    

       20 € (normal)       30 € (soutien)      fait un don de : ……. € 

    Je m’oppose à ce que Les données me concernant soient utilisées par d’autres que les responsables de l’association cultuelle  et/ou                                                

 des administrateurs du Bon Foyer (Reflet), notamment à des fins de prospection. 
 

À adresser : Secrétariat LE BON FOYER  - 10 rue Pasteur  -  76210  BOLBEC 
Date d’abonnement :   ____________________   Signature : 

 

 



 

EN AOÛT, PAS DE CULTE À LILLEBONNE 
 

Dim 04 août 09h30  Culte à Saint-Romain sainte cène 

   11h00     Culte à Bolbec 

                          11h00    Culte à Fécamp 

                          10h30  Culte Le Havre sainte cène. 

                          11h00  Culte à Etretat 

 

Mer 07 août  12h00  Barbecue d’été (B.F.)  

       Pensez à vous inscrire (flyer dans ce Reflet) 

 

Dim 11 août  11h00  Culte à Bolbec sainte cène 

                           10h30  Culte Le Havre 

                           11h00  Culte à Etretat 

                         

Dim 18 août  11h00  Culte à Bolbec 

                          11h00  Culte à Fécamp sainte cène. 

                          10h30  Culte Le Havre sainte cène 

                          11h00  Culte Etretat 

 

Dim 25 août  11h00  Culte à Bolbec sainte cène 

                           10h30  Culte Le Havre 

                           11h00  Culte Etretat 

 

Dim 01 sept 09h30  Culte Saint-Romain sainte cène 

                            10h30  Culte Lillebonne sainte cène 

                             11h00  Culte Fécamp 
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APPELS D’URGENCE : 
Pasteurs : 
 Volker KRÖNERT  (Côte d’Albâtre/Caux - Lillebonne) : 02.35.31.02.32 / 06.89.11.50.33  
       volker.kronert@hotmail.fr  
 Xavier LANGLOIS :  (Le Havre/Montivilliers/Etretat) :       02.35.42.52.26  
       epu.lehavre@laposte.net  
 Laïcs responsables : 
 J.DURAND (Lillebonne) : 02.32.75.64.22 / 06.73.87.14.55 - durandjanice@gmail.com 
 Ph.DUFLO (Côte d’Albâtre/Caux) : 02.35.31.49.53 / 06.11.17.53.60 - philippe.duflo@sfr.fr 
Aumônerie des hôpitaux : 
 Violette DEHAIS (Le Havre) : 06.87.29.63.44 - violette.dehais@wanadoo.fr 

 

DATES A RETENIR  : 
 

 Vacances d’été de notre pasteur : du 15 juillet au 03 août inclus et du 12 au 18 août inclus 

 

Dim 08 sept à 11h00 Culte des Moissons à Saint-Antoine la Forêt 

 

Dim 06 octobre à partir de 10h45 Journée de Rentrée de notre Eglise Côte dAlbâtre/Caux 
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Une thématique biblique avec Marie-Pierre 
Cournot, pasteure de l’Église protestante unie de 
France.  
 

« Bible et jardins » avec Nathanaël Bech-
dolff, permaculteur et formateur.  

« Pasteur et raconteur d'histoires » une 
émission avec Stéphane Polegato, pasteur de la FEEBF 
(Fédération des Églises Évangéliques Baptistes de 
France) et auteur de livres pour enfants.  
 

« Les protestants aux Jeux de Paris » une 
émission spéciale à l’occasion du démarrage des Jeux 
olympiques avec Christian Krieger, président de la Fé-
dération protestante de France et Jean-Raymond 
Stauffacher, secrétaire général de la Fédération pro-
testante de France.  

Programmation spéciale et inédite en partenariat 
avec le Festival des Arts de la Parole de Lourmarin.  

Du lundi 8 au vendredi 12 juillet, Jean-Luc Gadreau 
animera un kiosque « Solae, le rdv protestant », en 
public dans la cour de l’école, et recevra les artistes et 
intervenants du Festival.  

YMCA, une flamme universelle 
Quel est le point commun entre un jeune réfugié 
afghan échoué à Paris au XXe siècle et un jeune aris-
tocrate anglais expatrié du XIXe siècle ? Quatre ini-
tiales... et une association internationale qui a large-
ment rassemblé autour de ses principes : le corps, 
l'esprit et l'âme.  
 

(décalage horaire exception-
nel ) Ma Bible (rediffusion)  
Ma Bible, c’est trois ou quatre invités qui viennent cha-
cun avec leur Bible, leur lecture et leur regard, en évo-
quer un épisode.  
 

Culte spécial Jeux olympiques et 
Paralympiques 2024, depuis l’Église américaine de 
Paris  
 

Félix Neff, apôtre des Hautes- 
Alpes (rediffusion)  
En 1825, un jeune suisse de 28 ans ouvre une école à 
Dormillouse, un village isolé de la Vallée de Freissi-
nières dans les Hautes Alpes...  
 

Ma Foi … (rediffusion) 
Ma Foi en pleine nature de Damien Boyer 
 

La victoire est ailleurs 
(rediffusion)  
Au football, l’important, c’est de gagner. On le ré-
pète à chaque conférence de presse. Mais pour cer-
tains joueurs, la victoire et la défaite ne se mesurent 
pas qu’au score.  
 

Culte avec le pasteur Angelo 
Pace , membre de l’Union des Eglises évangéliques de 
réveil de France, la méditation portera sur le récit des 
noces de Cana.  
 

Magazine spécial Jeux Olym-
piques et paralympiques, co-animé par Présence Pro-
testante et Phare FM (premier réseau de radio protes-
tante de France), diffusé simultanément à la télévision 
et à la radio.  
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BÉNÉDICTION DE MARIAGE :  

 Le pasteur Xavier Langlois a présidé le service de 
bénédiction du mariage, au temple de Bolbec, de Sa-
muel et de Clémence PANNEQUIN. Le 08 juin dernier 
Que le Seigneur les accompagne sur leur chemin 
commun ! 
 

SERVICE FUNÈBRE : 
 Le service funèbre de notre ami Marcel Lainé a été 
célébré en l’Eglise Apostolique de Lillebonne le lundi 
24 juin 2024 à 10h00. 
« Je reviendrai pour toujours dans la maison du Sei-
gneur » Psaume 23

 

 

 
RALLYE DU BON FOYER : 
 

Malgré le froid et la pluie de ce 
printemps, une dizaine d’équi-
pages ont tenté de déjouer les 
astuces des organisateurs (Brice 
et son complice) dès le départ 
de Saint Laurent de Brévedent. 
Il fallait voir, sur la place de 
l’église, les concurrents cher-

cher et … partir dans le sens contraire! 
 Pour l’arrivée, nous étions accueillis à la ferme de 
l’oiselière à la Remuée. 
 Après le repas, les organisateurs donnaient les 
résultats, distribuaient les lots. 
 Puis Philippe Duflo, le doyen, remerciait tout le 
monde et précisait que nous venions de terminer le 
42° rallye du Bon Foyer (en effet, créé en 1980, il n’a 
pu avoir lieu pendant les 2 années du Covid). 
 La traditionnelle collecte en faveur du Bon Foyer 
recueillait 160 €. Merci aux fidèles organisateurs … et 
à l’année prochaine. 
 

 

BRADERIE DE BOLBEC : 
Le 09 mai une dizaine de bénévoles se sont succédé 
pour organiser et tenir les 2 stands réservés pour 
l’Entraide protestante et le Bon Foyer, rue de la Répu-
blique de Bolbec 
Gâteaux, boissons et livres étaient mis, dès 7h00 le 
matin, à disposition des chalands. Puis, le soir, il fal-
lait faire place nette … et, après comptage, ce sont 
six cents euros qui ont été remis aux deux associa-
tions, à parts égales. 
 
FORMATION CHRETIENNE : 
 
Culte Catéchumènes :  
Dimanche 16 juin à 10h45 a eu lieu, au Temple de 
Bolbec, la dernière réunion catéchétique de l’année 

scolaire. 
 Notre pasteur et Ulrike Chanu-Ott ont guidé les 
jeunes et les fidèles autour d’un thème où chacune et 
chacun a pu réfléchir sur ses réactions lors d’un mo-
ment difficile et transcrire ses idées sur un papier. 
 Les catéchumènes ont pu aussi, comme on le 
voit sur la photo, participer activement au culte. 
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RÉUNION GROUPE ACAT :  
(Association Chrétiens pour l’Abolition de la Torture) : 

Nuit des Veilleurs :  
Ce mercredi 19 juin 2024, la Nuit des veilleurs s’est 
tenue à 19h00 au temple de Lillebonne. Cette réunion 
a réuni 17 personnes qui ont porté plusieurs cas dans 
la prière, sous la présidence de Thérèse Vigreux, pré-
sidente locale.. 
 
MÉCHOUI DU BON FOYER :  

C’est Marie-Claire Fasshauer qui a gagné le tableau 
« Bassin de Honfleur » peint par Pierre Lesausse et 
offert par son épouse Evelyne, lors de notre méchoui 
annuel du 23 juin 2024. 
Plus de photos dans notre prochaine édition. 

 

BARBECUE D’ÉTÉ :  
 

Le barbecue d’été organisé pour les amis  du Bon 
Foyer qui ne partent pas et qui souhaitent passer un 
moment en bonne compagnie aura lieu cette année le 
mercredi 07 Août à partir de 12h30. 
Aidez-nous en pensant à retourner le flyer joint  dans 
ce Reflet ou appelez nous. 
Après-midi, jeux de société, boules (apportez les vôtres 
si possible)... 

COMMUNIQUÉ IMPORTANT :  
REPORT DE LA JOURNÉE DU CONSISTOIRE, PRÉVUE 
LE 7 JUILLET À EVREUX 
 

Chers frères et sœurs du Consistoire de Haute-
Normandie, 
 

 L’irruption d’élections législatives, se tenant no-
tamment le 7 juillet pour le second tour, vient ques-
tionner la tenue de la fête du consistoire prévue ce 
même jour à Evreux. Il est en effet nécessaire d’en-
courager chacun à accomplir son devoir électoral, et 
de modifier en conséquence le projet initial prévu de 
10 h à 17 h. 
 

 L’équipe de préparation de cette rencontre en a 
longuement délibéré, avec la participation de Mathias 
Leflamand, président du conseil de consistoire. La 
décision a été prise de reporter la fête du consistoire 
à une date encore à préciser, au printemps 2025. 
  

 Une journée réduite dans ses horaires, et amoin-
drie dans sa participation au moment où chacun aura 
la tête ailleurs, compromet le sens de ce que nous 
voulions vivre. C’est avec regret que cette décision a 
été prise, en responsabilité, et avec la volonté de mo-
biliser mieux encore toutes les générations dans la 
préparation de cet événement en 2025. 
 

 Nous espérons que chacun comprendra cette dé-
cision, et recommandons à la prière de chacun cette 
période préoccupante de notre vie nationale. 
 

Mathias Leflamand, Pr. Eric de Bonnechose et 
l’équipe de préparation 

 
HALTE SPIRITUELLE :  

 

Le mercredi 07 août 2024, Marie et Jacques 
Meurice nous invitent à la halte spirituelle 
qu’ils animeront, comme chaque année, 
avec les membres de Sève,  « Je vous 
laisse la paix, je ne vous la donne pas 
comme le monde la donne » 

Jean 14,27 
 

 
 De qu’elle paix s’agit-il? Comment en vi-
vons nous ?  
 Vous êtes protestants, catholiques, ag-
nostiques, vous êtes tous conviés à cette ré-
flexion chez nous, à Fauville, 764 rue 
Charles De Gaulle (entre la mairie et l’église) 
Échange de 10 h00 à 12h30 pique-nique 
partagé et reprise jusqu’à 16h00.  
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PAROISSE CÔTE D’ALBÂTRE/CAUX 

dimanche 28 avril 2024 
 Ce jour d’assemblée générale, les conseillers qui 
ne se représentaient pas (ayant effectué trois mandats 
consécutifs) ont été remerciés par l’assemblée des fi-
dèles et se sont vu offrir un stylographe édité à l’occa-

sion du 10° anniversaire de la création de l’Epudf…
 Les nouveaux conseillers étaient eux remerciés 
d’avoir accepté cette tâche. On reconnait, de gauche à 
droite : Nivo Ralamboarivelo, Isabaud Langolff, Amny  
Hoyez et Philippe Duflo. 
 Lors de cette assemblée générale, il était voté de 
changer le nom de l’association cultuelle qui deviendra 
donc Eglise Protestante Unie Côte d’Albâtre-Caux-
Seine (epucacs) dans le cadre du regroupement avec 
la paroisse de Lillebonne. 
 Auparavant le compte administratif 2023, le projet 
de budget 2024 équilibré en produit et charges pour 
un total de 32 000 € étaient votés, ainsi que tous les 
autres points portés à l’ordre du jour. 
 

ENTRAIDE PROTESTANTE 
 

 L’Entraide protestante a tenu elle aussi son as-
semblée générale en présence des délégués présents 
et/ou représentés. Il était noté que les activités habi-
tuelles ont pu se tenir normalement, même si la né-
cessité de trouver de nouveaux bénévoles se fait de 
plus en plus forte … les élections ayant lieu en 2025! 
 Au niveau du budget 2023 (l’Entraide ne présente 
jamais de projet de Budget) un solde de 1 076 € était 
observé pour 2 329 € de dépenses et 3 405 € de re-
cettes. Les comptes des distributions alimentaires 
étaient présentés eux aussi pour un total de 20 960 € 
de recettes et 15 730 € de dépenses. 

 

PAROISSE DE LILLEBONNE 
dimanche 05 mai 2024 

 Le dimanche 05 mai, c’était au tour de l’associa-
tion cultuelle de Lillebonne de tenir son assemblée gé-
nérale et de dire merci à ces mêmes conseillers sor-
tants ou nouveaux … 

 Après l’adoption des différents rapports présentés 
par la secrétaire et la vice-présidente, le projet de bud-
get 2024 (pour un prévisionnel de 19 718 €) était voté 
à l’unanimité et la question concernant la fusion avec 
la paroisse voisine Côte d’Albâtre/Caux étudiée : 
 Ce projet, abordé lors de l’A.G. 2023, était adopté à 
l’unanimité des 25 présents ou représentés 
 Le nom de la nouvelle entité aussi et sera : Eglise 
Protestante Unie Côte d’Albâtre-Caux-Seine 
 Les autres sujets (actes pastoraux, catéchèse, ac-
tivités diverses, Acat, Entraide protestante...) rece-
vaient quitus eux aussi. 
 Il en était de même pour le rapport d’orientation 
2024. 
 

ENTRAIDE PROTESTANTE 
  

 A Lillebonne, l’Entraide participe activement à 
l’Epicerie solidaire locale et animent ensemble plu-
sieurs activités (couture, action Téléthon …) 
 

COMPOSITION DU CONSEIL PRESBYTÉRAL  
 
Pasteur : Volker KRÖNERT 

Président de Côte d’Albâtre/Caux : Volker KRÖNERT 

Présidente Lillebonne : Janice DURAND 

Vice-Président CAC et Lillebonne : Philippe DUFLO 

Secrétaire CAC et Lillebonne : Nivo RALAMBOARIVELO 

Trésorière CAC et Lillebonne : Sylvette PIERROT 

Membres :  Amny HOYEZ 

   Isabaud LANGOLFF  



 

18 

JE SUIS MEMBRE DE L’EGLISE SI : 
 

- Je suis baptisé 
- Je participe au culte du dimanche 
- Je donne bénévolement de mon temps à l’Eglise 
- Je me suis marié au temple 
- J’ai participé au service funèbre d’une personne 
proche 
- Je reconnais la mission de l’Eglise 
- J’ai un enfant en formation chrétienne et/ou souhaite 
pour lui une formation catéchétique  
 

ALORS JE LA FAIS VIVRE! 
 

COMBIEN DONNER ? 
Bien sûr, chacun donne en fonction de ses possibilités 
(la pite de la veuve, par exemple…). Et l’Eglise n’est 
pas forcément la seule bénéficiaire de vos dons! 
Alors, un indicateur de participation : une ou plusieurs 
journées de revenus 
Ou, comme le propose l’Eglise protestante Unie : 2% 
de votre revenu imposable. 
Ou, selon la Bible : la dîme (10% de vos revenus)… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sachez, si vous êtes imposable sur les revenus : 
Votre don est déductible à 75% jusqu’à 1000 €. Par 
exemple, si vous voulez donner 100 €, pensez à faire 
un don de 400 €, réparti sur l’année … 
 

COMMENT DONNER ? 
 

 Lors des collectes dominicales 
-  En espèce, sous enveloppe, indiquant « don   
 nominatif » et vos coordonnées) 
-  En chèque bancaire  
 par voie postale ou par l’intermédiaire d’un res-

ponsable (pasteur, laïc …) 
 Par virement postal ou bancaire (le virement men-

suel permet de mieux répartir vos versements et nous 
assure une trésorerie régulière) 

L’OFFRANDE,  
UN DON COMME LES AUTRES ? 
 

NON, C’est une contribution volontaire de toutes 
celles et tous ceux, protestants ou sympathisants, qui 
souhaitent que la Parole de Dieu puisse continuer sa 
mission dans le monde troublé et violent d’aujour-
d’hui : 
 

ANNONCER LA BONNE NOUVELLE 
 
 
 
 
 

(Coordonnées bancaires en page 2 de ce Reflet) 

L 
’Eglise n’a d’autre but que d’être au service des croyants et de celles et ceux qui 
cherchent à trouver un sens à leur vie en proposant la foi dans le Christ Jésus. 
A celles et ceux qui viennent à elle (croyants ou pas) elle propose des enseigne-
ments fondés sur la Bible, la célébration des sacrements (baptême et Cène) et 

les aide à témoigner de l’Amour de Dieu pour tous les hommes et femmes dans la ré-
conciliation fraternelle. 
 L ‘annonce de cette Bonne Nouvelle est gratuite …  
 Mais cette mission demande des moyens matériels : Maisons de prière (temples et 
Bon Foyer, dont elle est propriétaire, à entretenir), des lieux de rencontre, des outils de 
communication (dont notre Reflet), des charges sociales et fiscales …  
 Et l’Etat de reconnait ni ne subventionne aucun culte. 
 
 Merci à vous toutes et tous qui nous adressez régulièrement vos dons  et merci aus-
si  à vous qui, au moment de partir en vacances, ou de recevoir vos amis, enfants et pe-
tits enfants, nous adresserez une offrande qui nous permettra d’honorer nos factures 

La répartition mensuelle irrégulière des dons ... 



 
LE BON FOYER 

10 rue E.Dupray BOLBEC 
RECETTES DE GRAND-MA 

Président:   Volker KRÖNERT   

Vice-Présidente :  Christiane SIEURIN    

Secrétaire :   Sylvaine BRASSE 
Trésorière :  Catherine SENECAL  

 

Cotisations ( janvier à décembre) 
Couples : 20,00 € -Adultes : 13,00 € 

Enfants :   6,00 € 

 

PROCHAINES RÉUNIONS : 
ouvertes à toutes et à tous  
 

Mercredi 10 juillet 2024 
A partir de 14h00 

Jeux et goûter 

 

Mercredi 07 Août 2024 

A partir de 12h00 
Barbecue et jeux 

Pensez à vous inscrire 

 

Mercredi 11 Septembre 2024 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

 
EN CAS D’URGENCE 

Ou POUR LE COVOITURAGE 

VOUS POUVEZ  NOUS APPELER  

 02.35.31.02.32  

 02.76.75.32.70 

 

ESPERANCE 
AMITIE 

COURONNE DE JAMBON 
 
 
 
 
 
 

INGREDIENTS 
  

    4 à 6 tranches de jambon coupées en 2 
    8 à 12 œufs entiers 
    Sel et poivre        
 4 cuillères à soupe de crème fraîche    
 Gruyère râpé 
 
1)     Préchauffez le four à 180° 
2) Beurrez et tapissez tout le fond d’un petit 

moule à savarin de 22 cm de diamètre avec     
3) Cassez  sur le jambon tout autour de la cou-

ronne, puis assaisonnez avec  ajoutez  de 
place en place, puis terminez en parsemant   
tout autour de la couronne. 

4) Cuire 25 minutes et laissez refroidir. Démoulez.  
5) Décorez au centre avec du maïs, de la macé-

doine à la mayonnaise ou piquez des tomates-
cerises, etc ... 

☺☺☺   Régalez-vous     ☺☺☺ 
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N otre ami, Marcel Lainé, vient de nous quitter! 

 Elu au conseil presbytéral de notre paroisse 
en 1973, il siègera à son poste fidèlement jus-
qu’en 2015 participant activement pendant 42 
ans à notre histoire, dans les bons moments 
comme dans les temps difficiles avant de re-
joindre nos amis apostoliques de Lillebonne, ses 
convictions profondes ayant été contrariées par 
une décision synodale. 
 A ce poste, il aura côtoyé six pasteurs 
(Madeleine Richard, Serge Jacquemus, Raymond 
Rajoelisolo, Joël Geiser, Alain Nadal et Volker 
Krönert). Il aura aussi permis de passer les 
longues périodes de vacance pastorale, apportant 
toujours son avis tranché et ferme sur les sujets 
brûlants! 
 Il participera aussi aux distributions de la 
Banque Alimentaire dans le cadre de l’Entraide 
protestante avec son beau-frère Claude Vollais … 
  
 Elu au Comité du Bon Foyer en 1985 il en de-
vient responsable de travaux (il n’avait pas atten-
du cette élection pour restaurer avec ses amis 
les bâtiments paroissiaux (mur du temple rue Co-
ty, garage de l’ancien presbytère …) 

 C’est lui aussi qui restaurera le mur séparant 
le Bon Foyer et les pompes funèbres lorsque ce-
lui-ci, pendant les travaux de construction du 
gymnase du collège Sainte Geneviève, s’écroula 
emportant le petit appentis. Lui encore qui assu-
rera la pose des carrelages de la salle à manger 
et de la cuisine du Bon Foyer … 
 
 En 1987, Marcel propose au Bon Foyer d’or-
ganiser, chaque 1° jeudi du mois, un après-midi 
jeu et goûter avec les anciens, des sorties et des 
excursions ouvertes à toutes et à tous, des repas 
et des barbecues … Le tout sous l’égide con-
jointe de la paroisse et du Bon Foyer. 
 La création effective de cette activité sera ac-
tée le 23 octobre 1989 et verra la participation 
d’une trentaine de personnes avec Marie-Thérèse 
et Marcel mais aussi avec Alfreda et Claude La-
my. 
 Les barbecues seront remplacés (ou complé-
tés devrais-je dire) par le premier méchoui qui 
aura lieu le 17 juin 1990. 
 
 Des activités culturelles seront aussi initiées 
par Marcel, comme les voyages, dès 1990, re-
prenant ceux organisés par le pasteur Mordant 
de Lillebonne … Espérance-Amitié ira même jus-
qu’en Suisse! 

 Les soirées théâtrales ( troupe de St Maclou, 
chants de marins lors des anniversaires d’Espé-
rance-Amitié… 



 

21 

 Les repas Téléthon dont le premier eu lieu 
en 2005 après avoir participé aux manifestations 
de cette action rue de la République ... 

 Mais Marcel était aussi passionné de jardi-
nage. 

 Lors des fêtes des moissons de Saint An-
toine la Forêt, tant qu’il a pu le faire, il apportait 
fleurs et légumes de son jardin … apportant ain-
si un supplément de couleurs à cette fête con-
cernant nos paroisses de Lillebonne, Le Havre 
et Côte d’Albâtre/Caux. 

 Et que dire du stand de fleurs et de plants 
mis en valeur lors des braderies … qui lui valu-
rent ce surnom de Marcel le jardinier. 
 

 Bien sûr, tout cela il aura pu le faire grâce à 
son épouse Marie-Thérèse, ses enfants Didier et 
Sandrine (qui prirent sa suite , devenant respon-
sable des travaux et présidente du Bon Foyer), 
Denis et Clotilde (pour des travaux et la décora-
tion de nos salles lors des repas …) 

 Il aura pu le faire aussi grâce à la confiance 
que lui portèrent les membres du Conseil pres-
bytéral et les administrateurs du Bon Foyer, dont 
notre ami Pierre Lechevalier qui lui aussi nous a 
quitté l’an passé … 
 En 2020, Marcel a été honoré par la Ville de 
Bolbec et décoré de la médaille du bénévolat. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pour finir, Psaume 23, prié souvent par Marcel 
lors des cultes : 

 
L'Éternel est mon berger: je ne manquerai de rien. 

Il me fait reposer dans de verts pâturages,  
Il me dirige près des eaux paisibles. 

Il restaure mon âme,  
Il me conduit dans les sentiers de la justice,  

A cause de son nom. 
Quand je marche dans la vallée de l'ombre de la mort, 

Je ne crains aucun mal, car tu es avec moi:  
Ta houlette et ton bâton me rassurent. 

Tu dresses devant moi une table,  
En face de mes adversaires;  

Tu oins d'huile ma tête, Et ma coupe déborde. 
Oui, le bonheur et la grâce m'accompagneront  

tous les jours de ma vie,  
Et j'habiterai dans la maison de l'Éternel  

Jusqu'à la fin de mes jours.  



 

Horizontalement : 1 Evénement révélé aux 
Thessaloniciens - 2 Gédéon l’utilisa pour in-
terroger Dieu (NEG1979) - Petite élue -  
3 Le chameau en est un  - 4 Paul donna 
souvent le sien - La parole de l’Eternel l’était 
quand le jeune Samuel le servait - 5 Qui 
peut l’être de son péché? Demande Salomon 
dans les Proverbes (NEG 1979) - Apporta 
des vivres et des ustensiles à David - 6 Sy-
nonyme de « terre » dans certaines versions 
de la Bible - Mot familier pour parler à Dieu, 
retourné. - 7 Un nom de Dieu - Propriété de 
l’enseignement que Christ apportait - 8 
Prises à un fils de Dishon, en désordre - 
Sorte de jeûne - 9 Dans la loi - Préfixe indi-
quant l’éloignement, la séparation et l’action 
contraire—Phonétiquement ce que firent les 
israélites durant 40 ans - 10 Ce que fai-
saient ceux du roi d’Assyrie selon Nahum 
(infinitif) 

. 
Verticalement : 1 Des femmes comme Salomon en aima beaucoup. - 2 L’Evangile en 
est une bonne - 3 Le Liban en était une au pays d’Israël - Simon en eut un autre. - 4 
Un morceau de ce qu’il faut faire vis-à-vis de Satan - Les Israélites y versèrent des 
larmes de repentance. - 5 Prises au vigneron - Ville fortifiée de Nephtali, sans tête. - 6 
Nom d’un lieu de supplice, de bas en haut - Ancêtre de Christ, qui vécut plusieurs gé-
nérations avant Zorobabel. - 7 Campement israélite dans le désert. - 8 Mephibosheth 
l’était des deux pieds. 9 Partie de la Bible - Le Léviathan a été formé pour faire cela 
dans la mer (pronominal, Darby1991). -10 Mot ancien, synonyme de « tesson » ou 
« pot de terre » -Apôtre impulsif bouleversé... 
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On le sait tous, nous préférons les cultes 
présidés par un pasteur (les courriers de 
nos archives paroissiales le prouvent!) 
Mais la prédication est si importante dans 
notre culte « réformé » qu’elle a, paraît-il , 
une grande influence sur le résultat de la 
collecte! 
On entend dire parfois que tel prédicateur 
(laïc ou ministre) qu’il fait ou ne fait pas 
recette… paroles de trésorier! 
Ainsi, un vieux fidèle avait l’habitude de 
répartir son offrande dans les deux 
poches de son gilet : dans l’une il mettait 
une petite pièce jaune, dans l’autre une 
somme plus importante. Et selon le juge-
ment qu’il portait sur la prédication du 
jour, c’était la main droite ou la main 
gauche qu’il plongeait dans le gousset … 
et parfois les deux mains! 
Pourtant ne dit-on pas  : « que ta main 
droite ignore ce que fait ta main 
gauche ... » 
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FANTASTIQUE HISTOIRE D’AMOUR 
Auteur : Sophie Divry 
Editions du Seuil 
512 pages – 24,00 € 
 
Lyon, de nos jours. Bastien, inspecteur du travail, est amené à enquêter sur un accident : un ouvrier tra-
vaillant dans une usine de traitement des déchets est mort broyé dans une compacteuse. 
Maïa, journaliste scientifique, se rend au Centre européen de recherche nucléaire (Cern) pour faire un 
article sur le cristal scintillateur, un matériau récemment découvert, aux propriétés inconnues. 
Quelques jours plus tard, Bastien apprend que l’accident est en réalité un homicide. Quant à Maïa, elle 
découvre que l’expérience a mal tourné : le cristal s’est mué en une drogue ultra puissante qui pousse à la 
dépression, voire au crime. Sa tante, physicienne dans la prestigieuse institution suisse, lui demande de 
l’aider à s’en débarrasser. 
Telle est la double intrigue qui sert de toile de fond à une histoire d’amour se dévoilant peu à peu : entre 
un homme vaguement alcoolique et vaguement catholique, en quête d’une joie de vivre qui l’a abandonné, 
et une jeune femme qui a érigé son indépendance en muraille. 

23 

JOURNAL D’UN RECOMMENCEMENT  
Auteur : Sophie Divy  
Editions Noir sur Blanc 
80 pages - 10,00 €  
  
Sophie Divry est née d’un père catholique et d’une mère protestante d’Alès … 
"Journal d’un recommencement" est un regard neuf sur une institution vieillissante, re-
gard posé par la jeune narratrice sur l’Église catholique. Elle s’interroge sur les rituels qui 
réunissent les chrétiens tous les dimanches, elle qui perçoit sa propre croyance non pas 
comme un aveuglement mais comme une énigme. À travers le journal de visites parois-
siales, alliant introspection et observations teintées d’humour, Sophie Divry parvient à 
dresser un tableau tout en subtilité sur la vie d’une communauté de croyants. Sa plume 
sobre, jamais complaisante, navigue avec bonheur entre différents registres pour nous 
livrer un récit inhabituel et bouleversant. 

UNE VIE QUI COMPTE - UN APPEL POUR CETTE GÉNÉRATION 
Auteur : John Piper 
EDITIONS LA MAISON DE LA BIBLE 
15,50 € 
 
« Ayez le désir que votre vie compte ! Aspirez à ce que votre existence ait une portée éter-
nelle ! » 
 Une vie qui compte, n’est-ce pas ce que nous désirons tous, au fond de nous ? Mais 
comment la définir ? Et, surtout, comment la vivre ? 
 Des questions essentielles, auxquelles John Piper a fait face, lui aussi, durant ses 
études. Il était convaincu qu’il « doit exister quelque chose de plus, quelque chose qui est 
situé à l’extérieur de nous, quelque chose de plus élevé et de plus grand que ce que nous 
voyons se refléter dans le miroir, et pour lequel il vaut plus la peine de vivre ». 
 

 Il nous invite ici à découvrir les réponses qu’il a trouvées et sa perspective sur la vie, 
une vie où les mots passion, joie, croix et gloire de Dieu s’entremêlent. Un vibrant appel à 
vivre à la lumière de l’éternité ! 

EDITIONS OLIVETAN 
25,00 € 
 
Alerte générale ! 
Les trésors de la Réformation ont été volés et cachés dans une bibliothèque. 
Deux équipes d'enquêteurs se lancent à la recherche de ces objets, pour les 
rapporter au Musée de la Réformation. Le Directeur du musée pose des ques-
tions pour vérifier qu'ils sont bien des enquêteurs spécialistes des pièces an-
ciennes et non les voleurs. Les enquêteurs rencontrent aussi quelques obs-
tacles mais sauront, ensemble, les surmonter : c'est la force du travail en 
équipe. 
Le jeu est basé sur une coopération de tous les participants 
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